

El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

Notas de Melilla

Después de lo que se ha visto en los avances, después de lo de Arruit y Zelán, no era extraño lo que ahora sucede. Los melillenses están llenos de indignación. El paisanaje quiere vengar a los soldados asesinados. Moros hay en la plaza de cuya lealtad a España se tienen dudas. Acuden otros del escenario donde se consumaron tantos crímenes. ¿Serán esos los autores? ¿Habrán contribuido a la tragedia?

No es extraño, no, que se odie a los rifles, a los que pidieron el «amán», a los que hipócritamente se muestran amigos y se duda de sus intenciones.

Pero hace bien el comandante general.

La orden que ha dado de respetar a las personas merece nuestro aplauso. Podrían pagar justos por pecadores. Podrían los inocentes ser víctimas. Podrían algunos malvados escaparse del castigo que merecen. Hay que tener prudencia. Hay que mostrar ante el mundo que España no responde a las crueldades con crueldades, que los españoles no somos como los rifles, que las fieras no deben confundirse con los hombres de corazón. Pedimos; no que se asesine, no que se clave el puñal en el pecho de quien carece de brazos y de armas para luchar, pero que se haga justicia, que se castigue a los malvados. Que no es lo mismo venganza que castigo, ni crueldad que justicia.

Muchos indígenas nos traicionaron en los días aciagos de julio. Algunos permanecieron en los sitios de peligro. Murieron unos; otros sufrieron penalidades. Los traidores volverán a pedir la paz, querrán comer nuevamente el pan de España y vivir a su costa. Aducirán en su favor que se apartaron por las terribles circunstancias de aquellos días. Nosotros podemos contestarles:

—Si no fuisteis traidores, fuisteis cobardes. Los cobardes no nos hacen falta. Las leyes militares de todas las naciones ordenan su fusilamiento.

No podemos hacer lo mismo con los fieles a nuestra causa. Son moros, pero por el hecho de serlo, tienen para nosotros mayor mérito por no haber abandonado a España. El pan que se les dió, han sabido agradecerlo. Tienen corazón. Expusieron su vida. Renunciaron al oasis, al amor de los suyos para conquistar otros afectos: el de los españoles, el de los hombres de nuestra raza que vinieron a estas tierras para sacarlos de la ignorancia y conducirlos al estado de civilización.

En el Rif hay tres cabilas, las más poderosas y mejor armadas, que jamás sintieron el más leve castigo por parte de España: Beni Urriaguel, Bocoya y M'Alza.

De estas cabilas partieron siempre todas las insurrecciones; con sus hombres se nutrieron todas las jarcas, nunca vencidas, sometidas tan sólo cuando el sometimiento era de su conveniencia.

Mientras en el Rif exista ese ejemplo vivo de nuestra falta de poder y autoridad; mientras esos hombres no sean vencidos, castigados, derrotados, no cabe pensar en otra acción que la de guerra; porque si no somos nosotros los que tomamos la iniciativa de los avances y combates, serán ellos los que constantemente sembrarán la semilla de la rebelión, poniéndose como

ejemplo viviente de la falta de poder español.

La solución, ha salido ya vigorosamente del país, del seno de las familias que tienen el alma dolorida y el corazón desgarrado. Y es ésta: El hierro y el fuego tienen que pasar justiciariamente por los llanos y las montañas rifleñas, cueste lo que cueste, porque nada es más caro para un pueblo que el deshonor. ¿Protectorado? ¿Conquista? Eso, después. Ahora, unión y vergüenza en todos para castigar a los asesinos de nuestros soldados.

De Sociedad

Los que viajan

Después de permanecer entre nosotros una corta temporada, ha marchado a Barcelona la distinguida señora doña Micaela Blanco Solé, tía de nuestro querido amigo don Vicente Blanco Valdivieso.

Buen viaje. —De Madrid y después de pasar una corta temporada ha regresado la distinguida esposa del Director del Hospital de Marina don Pedro Arnau.

—Ha regresado de Valencia nuestro amigo don Luis Salmerón acompañado de su esposa.

—De su casa de Los Molinos ha regresado doña Isabel Muñoz Delgado viuda de Delgado.

—De Cádiz, con motivo de la muerte de su señora madre han venido el Capitán de Administración Militar don Miguel de la Cuesta y su bella esposa doña Rosario López Barril.

Enfermos

Se encuentra enfermo el joven Marcelino Cano Llopis hijo de nuestro querido amigo el Comandante del regimiento 70 de Infantería don Marcelino.

—Está mejorada de su enfermedad habiendo abandonado el lecho doña Carmen Pascual de Riquelme de Calvo.

—Está restablecido de su enfermedad el pequeño hijo del General de Ingenieros señor Galvacho.

NUESTROS HEROES

X I

El teniente de artillería Sr. Formata

Herido al evacuar la posición le llevaron los moros prisionero cuidando sus heridas con esmero, ansiosos del manejo del cañón.

El se niega a tan necia pretensión, obsequios despreciando, y aún dinero. A mi Patria—decía—yo venero y en mi vida jamás le haré traición.

Le ofrecen libertad, si la quisiera, y a ese valor de libertad reniega: el moro en su osadía a tanto llega

que le insulta una vez y otra le hiere, pero nada de tanto le doblega y allí, en el cautiverio, de hambre muere.

Daniel F. Ramos.

Cartagena.]

De la guerra

Hospital de la Cruz Roja

Esta tarde están de guardia en este Hospital doña María Díaz de Guardiola y la señorita Elvira Romero y las Damas enfermeras señora de González Roca y señoritas Antonia Espinosa, María Calderón y Mercedes Orruma.

Mañana por la mañana las enfermeras antedichas con las señoras doña Tomasa de las Bárcenas de la Cerda y la Sra. de Rizo. Por la tarde doña María Chiralt de Linares y doña Matilde Palmer de Madrona con las damas enfermeras señoritas María Arnau, Amparo Subirana, Victoria Rizo y Josefina Lombardero.

Espectáculos

Teatro Circo

La banda del Terco Extranjero

Nos satisfizo en extremo esta Agrupación musical. Creíamos que los elogios que la prensa de otras capitales dedicaba a esta banda militar, que tan acertadamente dirige el Maestro Córdoba, veterano músico mayor del Ejército, eran debidos al renombre conquistado en los campos de batalla por la gloriosa legión que acandilla Millán Astray, cuyos triunfos bélicos irradiaban la simpatía popular a su banda de música. No hay tal. Aparte de que en los aplausos que el público le tributa haya un homenaje a los pelearos heroicos del Tercio, hay en esos aplausos justos, un premio merecido a los méritos artísticos de la Agrupación musical.

El programa, bien escogido, fué interpretado de manera notable. Sobresalió la ejecución en La verbena de la Paloma, Goyescas y El gaitero. Y no desmerecieron «Las escenas pintorescas» de Massenet, y «Los Maestros Cantores» de Wagner.

Nuestro aplauso a la banda en la que hay notables profesores, en la que el instrumental es moderno y soberbio, en la que los músicos son numerosos, hacen que esta Banda Militar sea hoy de las mejores de España y lamentamos que no haya dado otros conciertos populares.

Hoy debutará en este favorecido coliseo la notable Compañía de Zarzuela y Opereta que dirige Eugenio Casals con la opereta «La Duquesa del Tabarin».

Seguramente la Compañía Casals hará una buena temporada, pues el público de Cartagena está ansioso de espectáculos líricos.

Mañana grandes funciones tarde [y noche y el lunes a las ocho y media en sección sencilla reposición de la inspirada y popular zarzuela del Maestro Serrano «La Canción del Ovido».

Teatro Principal

Sigue el público llenando este lindo teatro en el que se proyectan notables películas y ya que de este lindo coliseo hablamos hemos de hacer llegar a la Empresa una queja del público. Se trata de que hay un gran número de butacas con los respaldos rotos, otras los brazos y muchísimas los muelles, lo que hace que al que le toca en suerte una de estas butacas esté como en un petro. ¡Conque, a arreglarlas!

Teatro Matinez

Mañana se proyectará en este Teatro otra de la serie «Marruecos» editada por la casa «Pathé» y que tanto éxito están obteniendo en todas partes por el gran interés del público por la campaña de Melilla.

Sesión Sport

Notables series de las mejores marcas de Europa y América.

Los Exploradores

En su excursión de mañana los Exploradores Cartageneros saldrán a las 8 1/2, acampando en la Playa de Capnegre, para regresar a las 4 1/2 de la tarde.

Efectuarán prácticas de telegrafía Morse por silbato, semaforios por banderas, y recreos escultistas de la colección Baden Powell, adjudicándose premios.

El grupo de Los Barreros irá al Valle de Galifa.

Rogad a Dios en Caridad
POR EL ALMA DE LA SEÑORA

Doña María de las Mercedes Espejo Melgares
DE LA CUESTA

que falleció el día 29 de Octubre de 1921, a los 52 años de edad
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de S. S.

R. I. P.

Su desconsolado esposo don Miguel A. de la Cuesta; hijos don Miguel, doña Mercedes, doña Josefina y doña Pilar; hijos políticos doña María del Rosario López Villar y don Agustín Malo de Molina y Pico; madre doña Josefa Melgares, viuda de Espejo; hermanos don Alfonso y doña Rosario, hermanas políticas, tíos, primos, sobrinos y demás parientes ruegan a sus amigos encomienden su alma a Dios Nuestro Señor, y se sirvan asistir a la Hora Santa que por su eterno descanso se celebrará a las 10 y media de la mañana del día 7 de Noviembre, en la Consagrada Iglesia del Santo Hospital de Caridad.

El Ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis ha concedido 50 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

Los mejores del mundo

CHOCOLATES ORUS

SOCIEDAD ANONIMA

Marca: **Escudo Virgen del Carmen**

La casa de más producción y venta de Aragón con fábricas en Zaragoza, Valencia y Sigüenza.

Casa central: **ZARAGOZA**
Representante: D. SATURNINO CLARES—MURCIA

Información de Marina

Varias noticias

Se concede la Gran Cruz del Mérito Militar al Almirante de la Armada don Ricardo Fernández de la Puente y Patrón.

—Se concede la pensión anual de 1.050 pesetas a doña María Luisa Fuentes Mateu, viuda del capitán del taller de herreros del arsenal de Cartagena don Francisco Fuster.

—Se amplía a las clases de cabos de cornetas, tambores y músicos de tercera de Infantería de Marina lo establecido para sus similares del Ejército por reales órdenes de Guerra de 2 29 noviembre 1920

—Debe verificar su presentación en el Estado Mayor del Departamento Alb rto García Martínez.

—Embarca en el Kanguro el segundo Condestable don Francisco Molero.

Episodios de la guerra

NUEVOS ESPANTOSOS DETALLES DE LO ACONTECIDO EN MONTE ARRUIT.—DOCUMENTOS HALLADOS

En la vertiente que forma la pequeña colina de Monte Arruit, y al lado de una tapia, los cadáveres estaban alineados de cuatro en cuatro, como en formación; esto confirma lo que se dijo a raíz de la rendición de Monte Arruit; esto es, que los soldados, recibieron orden de formar para una suelta retirada sin armas, y fueron en este momento fusilados por los moros. Ninguno pudo escapar.

Todas las casas del poblado fueron saqueadas. Lo que no pudieron llevarse los rifles lo quemaron

La barbarie llegó hasta talar todos los árboles que había en las calles del poblado. También fueron saqueados los sitios donde se almacenaba una considerable cantidad de trigo.

Han sido recogidos diversos documentos y cartas; en muchos de ellos

se revela la situación en que se encontraban las tropas días antes de la rendición. Uno de los documentos es un vale para sacar carne de caballo para 300 hombres; está firmado por un teniente del regimiento de África y lleva la fecha de 8 de agosto, es decir, un día antes de haber convenido la rendición del campamento.

Respecto a las cartas, están escritas con lápiz; los soldados hablan de su próxima muerte, dedican sentidas frases de despedida a sus familias y demandan una pronta y ejemplar venganza.

Se han encontrado numerosos cartuchos y trozos de piezas de ametralladoras.

Información de Guerra

Cuerpo de Seguridad

Se anuncia concurso para proveer las plazas de vacantes del Cuerpo de Seguridad que existan vacantes y 20 de aspirantes.

Bandera nacional

Se concede al Grupo de Fuerzas regulares indígenas de Centa número 3 la bandera nacional, semejante a la de los cuerpos de Infantería del Ejército por su entusiasmo, valor y disciplina.

Concurso

Se dispone se celebre el correspondiente concurso para proveer una vacante de teniente ayudante de profesor en la 4.ª Sección de la Escuela Central de Tiro del Ejército.

Destinos

Se dispone pase a mandar la Comandancia de Murcia el teniente coronel de la Guardia Civil don Vicente García Morato Cánovas, que mandaba la de Salamanca.

—Se destina al Regimiento Sevilla 83 al cabo de cornetas José María Hernández Yelamos, procedente del regimiento Infantería Mallorca 18.

Músicos Mayores

En el nuevo escalafón de Músicos Mayores del Ejército figura con el n.º 5 entre los de 2.ª clase el del Regimiento Infantería Sevilla 83 don Marcos Ortiz Martínez; y con el n.º 4 entre los de 3.ª clase, el del Regimiento Cartagena don Félix Rodríguez Duque.